

## **Martha Londner**

Wartime Experience: Concentration Camp Survivor

This is a brief tale of my life. I was born on April 14, 1920, in Vienna, Austria. My family name was Baumann. My parents divorced when I was 6 years old, my sister 3 years old, we were with our father but rather with nurses or in boarding schools. My mother Irma had left for Paris, for she had a sister there. To sum up, we didn't have a family life.

My father was a shopkeeper, and when Hitler annexed Austria to Germany in March 1938, the Nazis requisitioned Jewish goods and businesses and my father sought refuge in France. My sister left with a children's transport to Denmark and later Sweden in 1939. My father was arrested and deported to Maidanek in 1943.

Starting in 1939, I worked as a nurse in a hospital of the Jewish community in Vienna, until I was deported beginning of 1943 to Theresienstadt (Czechoslovakia) where I continued working as a nurse. At the end of 1943, I was deported to Auschwitz-Birkenau where I was given the #72507. I spent a terrible winter and, being young and healthy, I escaped the gas chamber.

In July 1944, after selection by the SS, we were sent to Hamburg (Germany) to different camps. We were doing cleanup work in factories after bombings, and by chance I also escaped the bombs – for many of the young women were killed.

The winter of 44-45 was very difficult. In March 1945 we were transferred to the camp of Bergen-Belsen where there was a typhus epidemic. There were many dead and sick.

On April 15, 1945, I was liberated by the English. My mother living in France sought me through the Red Cross and I went to Paris in October 1945.

I got married in 1946. My husband Serge Londner, who was of Polish origin, had taken refuge in Switzerland. He was a tailor by profession. We had to work hard for a little place to live, for we had nothing. My husband worked as a tailor, and I worked with him until he retired. He died in May 1997, after a prolonged illness.

In March of 1948 we had a daughter, Betty. She had 3 children: Fabrice, Jessica, and Anthony and lives in Paris. My sister Ilse survived the war and moved to Israel in 1950.

I am active in the organization of Auschwitz survivors and often speak to schoolchildren about my experiences during the war.

---

**Martha Londner**

Née Baumann

14 Avril 1920

Née à Vienne (Autriche)

Mère: Irma, née Grünwald

Ceci est un court récit de ma vie.

J'ai vécu à Vienne jusqu'à ce que je sois déporté au début de 1943.

Mes parents ayant divorcé quand j'avais 6 ans, et ma sœur 3 ans, nous sommes restées avec notre père ou plutôt avec des nurses ou dans des pensionnats.

Ma mère était partie à Paris où elle y avait une sœur. Pour résumer nous n'avons pas eu une vie de famille.

Mon père était un commerçant et quand Hitler annexa l'Autriche à l'Allemagne en mars 1938, les Nazis réquisitionnèrent les biens et les commerces juifs. Mon père chercha refuge en France où il fut arrêté et déporté à Maidanek en 1943.

Ma sœur partit en 1939 avec un convoi d'enfants pour le Danemark et plus tard la Suède.

En 1939, je travaillais comme infirmière dans un hôpital de la communauté Juive de Vienne jusqu'à ce que je sois déportée au début de 1943 à Theresienstadt (Czechoslovaquie) où j'ai continué à travailler comme infirmière.

A la fin de 1943, je fus déportée à Auschwitz-Birkenau où l'on me donna le numéro 72507. J'y ai passé un hiver terrible mais étant jeune et en bonne santé j'échappais aux chambres à gaz.

En juillet 1944, après une sélection rigoureuse faite par les SS, nous fûmes envoyées à Hambourg (Allemagne) dans différents camps. Nous y nettoyions les usines après les bombardements et par chance j'ai échappé aux bombes mais de nombreuses jeunes femmes furent tuées.

L'hiver 44/45 fut très difficile. En mars 1945 nous fûmes transférées au camp de Bergen-Belsen (pour y mourir) car il y avait une épidémie de typhus. Beaucoup de morts et de malades.

Le 15 avril 1945 je fus libérée par les Anglais. Ma mère qui vivait en France me retrouva avec l'aide de la Croix Rouge. Je partis pour Paris en octobre 1945.

Je me suis mariée en 1946. Mon mari Serge Londner d'origine Polonaise et vivant en France depuis 1925 avait trouvé refuge en Suisse. C'était un tailleur de profession. Nous avons dû travailler dur pour avoir une petite place pour vivre car nous n'avions rien.

En mars 1948, j'ai donné naissance à ma fille, Betty. Mon mari travaillait comme tailleur et j'ai travaillé avec lui jusqu'à sa retraite. Il est mort en mai 1997 après une longue maladie.

Ma fille Betty a eu 3 enfants Fabrice, Jessica, et Anthony,

Je vis maintenant à Paris auprès de ma fille et de ses petits-enfants. Je milite dans des organisations de survivants d'Auschwitz et intervient fréquemment auprès d'écoliers pour parler de mon expérience pendant la guerre. Ma sœur Isle a survécu à la guerre et est partie en 1950 s'installer en Israël.